

EL REDACTOR GENERAL.**Cádiz viernes 21 de junio de 1811.**

ORDEN DE LA PLAZA. = Gefe de dia el coronel D. José María de Lila, sargento mayor de Voluntarios distinguidos. Parada : los cuerpos de la guarnicion. Ronda : Milicias urbanas.

VARIEDADES.

Una dama mexicana à las de su sexó.

El grito de Marte, nunca oido en este suelo, nos ha alarmado y estremecido. La morada del casto y pácifico amor ha resonado : *estragos* y *sangre*. Nuestro bien y reposo están en peligro. El dominio de la beldad asegurado à las esposas y madres, há sido invadido por una raza de hombres brutales y sanguinarios, que ultrajan nuestros respetos, y despedazan nuestras entrañas; que amenazan esclavizar el pudor que nos distingue y ajar las gracias que nos hermosean; que maquinan violar el candor de nuestras bellas hijas y robarnos el último humano consuelo de su honor, dicha y virtud; apacentarnos de lágrimas y hacer que nuestras casas naden en sangre de nuestros esposos è hijos, y que muramos desesperadas sobre sus cadáveres destrozados. Este es el plan horrible de guerra que han formado algunos frenéticos, contagiados del delirio insano del mas vil y furioso de los hombres, el usurpador del trono de Francia. ¡Delirio cruel que es menester atajar àntes que cunda; y nosotras, amables y bellas compañeras, tenemos fuerzas para conseguirlo, y armas irresistibles para cortar esta hidra de modo que no renazca!

Viuda soi de un europeo ilustre, y madre de muchos americanos. El amor de la patria en que nací, del delicioso suelo en que vivo, de los hijos que he dado à luz, y que la gozan baxo un hermoso cielo; este amor està identificado con mi existencia y me es tan precioso como ella misma. No, no viviera ni deseara respirar un momento, si he de ver en mi dulce patria escenas de sangre, y en mi familia è hijos algun Cain malvado que hiciese alarde de parricida.

¡O madres! ¡ò esposas! ¡ò viudas! ¡ò doncellas inocentes! ¿no fue igual al mio el combate de vuestros corazones? no os estremecisteis? no palpitaba vuestro casto seno? no se nublaron vuestros hermosos ojos al imaginar que amenazaba à nuestra dulce patria un diluvio de calamidades horrendas? ¿Quien de nosotras no hubiera querido ser en aquel punto, como aquella madre que libertó à Roma del último exterminio con que la amenazaba Coriolano, presentándose bañada en lágrimas, suelto el cabello y el rostro pálido ante este su hijo rebelde contra la patria? Habriamos ido à tentar esa empresa, à amansar esas fieras, à desarmar con nuestras lágrimas esas furias; y si preciso hubiese sido, à clavar tambien un puñal en sus pechos, ò morir àntes que ver la desolacion de la patria.

Pero aun podemos hacer un servicio mui importante; contaban los malvados con las pueriles preocupaciones, que dominan à muchos; con las rivalidades mezquinas que desunen à los individuos de la gran familia española, y clamaban à nuestros hijos: *matad à vuestros padres; sacaos de las venas su sangre y venid à beberos la nuestra.* ¡Qué insensatos y feroces! Mas nosotras opongamos el suave imperio que tenemos en nuestros esposos è hijos; formemos en sus pechos una fortaleza inaccesible à tales sugestiones y à la destruccion que promueven. La dulzura de nuestro caracter nos proporciona ser las conciliadoras en el seno de las familias; temprar en unos la aspereza, arraigar en otros la gratitud y la obediencia, y condenar en todos el lenguaje odioso, que solo ve mèrito en los de su propio suelo, y vicios è ineptitud en los del ageno. Digamos à nuestros esposos è hijos que no pueden ser dichosos sin el amor de la pa-

tria, que es el interes general convertido en el particular de cada uno, y no es otra cosa el amor del rei que nos manda, de las leyes que nos rigen, y de los hombres con quienes estamos reunidos, formando una misma familia, aunque esta habite países diferentes. Digámosles que el amor á la patria no es una predilección al sitio material en que nacimos, á las paredes, á las paredes donde nos criamos, ni á la casa que vió los primeros juegos de nuestra infancia: que no es amor á la patria el que se ciñe á sola su familia, á solo su pueblo, á sola su provincia, como si hubiera tantas patrias como casas pueblos ó provincias. Hablemos á nuestros hijos desde temprano, desde que en ellos va á rayar la luz de la razón, el lenguaje de la santa razón y de la religion divina. Tomémoslos en nuestros brazos, apliquémoslos á nuestro seno maternal, hagamos que allí sientan el fuego sagrado de la lealtad y del patriotismo verdadero; y bañando sus mejillas con tiernas lágrimas, démosles á entender como deben amar, respetar, obedecer y servir á Dios, á las leyes, al rei y á la patria. Otros maestros ilustrarán su espíritu; nosotras somos las maestras del corazón, y sus primeras impresiones son eternas. Abroquelémoslos contra las necias preocupaciones, que intentan desunir y perder la grande y noble familia española; neguemos nuestras casas; neguemos la mano de nuestras hermosas hijas á todo hombre, que merezca el infame apodo de *anti-gachupin* ó de *anti-criollo*. Uno sea el título y la divisa de los buenos: *Espanoles*: Ninguno mayor para su gloria. (*Extracto de papeles de México.*)

IMPRESOS.*

Duende político n.º 13—Considerando la *opinion* como el producto de los sentimientos generales, que forman en un pueblo el hábito envejecido, es cosa que puede causar muchos bienes ó males. La opinion condena á la muger infiel y al marido que la sufre; no del mismo modo á este cuando falta á la fidelidad ofrecida. Fúndase en razon esta diferencia; pues que las consecuencias son diversas; por eso las leyes deben sostenerla. Creiase en Persia que las acciones mas dignas del hombre eran *engendrar un hijo, plantar un árbol, labrar un campo*. ¿Qué utilidades no puede sacar la política de esta máxima excelen-

te? Por el contrario, ha prevalecido entre nosotros la absurda opinion de que es cosa noble la ociosidad, y mui humilde las artes. ¡Cuánto mal no acarrea esto! Y error tan funesto protegieron las leyes. ¿Qué diremos de los duelos, no de aquellos que nacen del amor, porque defender con la espada el mérito de su dama es de unos pocos mentecatos, sino de los que la opinion considera indispensables, al ménos entre militares? ¿Serán lícitos en algun caso? Otra vez lo resolveremos.—*Córtes*. Hubo un tiempo en que el consejo real, sirviendo á la tirania de los reyes, propasó los límites de su autoridad. Hubiera convenido que antes de delatar nuestro n.º 11 su fiscal, hubiese sabido que solo podia hacerlo como particular, y de ningun modo como persona pública. Manifiesta temor este ministro del *estremecimiento vigoroso* á que excita el *Duende*; precisamente es lo que necesita la nacion: solo él puede salvarnos. Conocemos al pueblo y á esto conspiran sus votos.—Si diximos: que actualmente *cada empleado es un despota*, no por eso nos negabamos á toda excepcion; y al sentar que los vicios en los tribunales y secretarias han llegado al colmo, oíamos la voz general y lo que en el salon de las *Córtes* se clamaba. *Llegó al colmo*, decia el señor Argüelles, *el desprecio que se hace de los decretos de V. M.* ¿Podrá ser bueno el gobierno en que esto pasa? ¿Diremos que todo va bien? ¡Ojalá pudiéramos!—En dos épocas diferentes se manchó la fidelidad española en Madrid: desde principio de mayo hasta fines de julio de 1808, y desde la entrada de Napoleón. Declaró la junta Central: que no podia ser individuo suyo quien hubiese firmado la constitucion de Bayona; y con igual justicia despues de la batalla de Talavera: que ningun emigrado de Madrid desde aquella época fuese restituido á su empleo, ni admitido en la corte. ¿Porqué no se cumplen tan justas disposiciones, acordes con los deseos del pueblo? Porque al fin ¿es delito ó virtud haber jurado ó servido algun tiempo á los franceses; lo es haber protestado contra los movimientos generosos del pueblo? Emigrados... muchos han venido porque los desechó Napoleón... otros por mejorar de fortuna, por temor á las victorias de los patriotas otros... Somos compasivos: solo deseamos respecto de ellos: *que no se les fien los cargos públicos*.—*Gaceta de la Regencia del 20*. El ejército frances de Portugal desfiló del Tór-

* Al extractar los impresos, no por eso aprobamos su contenido; advirtiéndole que omitiremos en los extractos las noticias ya publicadas en este periódico.

mes el 3 àcia los pasos del Tajo — En la accion de Usagre, el 25 del pasado, pelearon mas de 300 caballos enemigos, que fueron puestos en precipitada fuga, dexando 78 prisioneros, y sufriendo una pèrdida considerable en muertos y heridos. El general Lumlei que mandò la accion, elogia la caballeria española à las òrdenes del brigadier Loi. — En los hospitales de Madrid hai 700 enfermos franceses. Por la llegada de un oficial el 20 de mayo, despachado del exèrcito de Soult à aquella corte, las tropas que debian ir por Talavera, haràn su movimiento segun las instrucciones que reciban de aquel general — El 15 del pasado llegò à Paris José con Ofarrill, y despues Urquijo. Escriben estos: que vendràn à España grandes refuerzos; y es de creer que así se verifique — Parece indudable que el 29 entrò en Salamanca una division del exèrcito combinado, retirándose los franceses à Valladolid. Del cuartel general de Olivencia avisan con fecha del 12 del corriente que aun no habia hecho movimiento Soult. — Han sido promovidos à mariscales de campo los señores Martinez y Eroles — La junta suprema de Censura ha declarado infamatorio, sedicioso y subversivo el papel intitulado: *El patriotismo perseguido à traicion por la arbitrariedad y el despotismo*.

Diario mercantil de Càdiz del 20. — *El general Campo-verde en 31 de mayo, à los soldados y habitantes de Tarragona.* El socorro de esta plaza exige mi ausencia por algunos dias: os dexo gefes de mi confianza: sean unos mismos los sentimientos del soldado y del pueblo, y no dudeis de la victoria. Redoblemos nuestros esfuerzos y vigilancia despues del último suceso: el enemigo solo adelanta en la confusion; no lo venceis siempre que os presentais en el campo y observais las leyes del òrden? Pronto os vereis libres de los peligros que os rodean — De Orihuela escriben con fecha del 6 que la guarnicion de Tarragona en una vigorosa salida ahuyentò 13 leguas à sus sitiadores — Un hermano de Sebastiani ha muerto de resultas de la accion del 24. — El general Sarsfield segun avisan de Alicante el 4, estaba con 4500 infantes y 100 caballos cerca de Tarragona: el 25 pasò à cuchillo 600 enemigos — El 22 de mayo sufrieron en Alcaraz la 7.^a invasion del enemigo, à cual mas cruel y devastadora: los franceses tienen gran número de espías, que les descubren las fuerzas de los patriotas y las veredas para sorprehenderlos.

Conciso del 20. Hàblase de hallarse el exèrcito aliado entre el Guadiana y el Caya, y que apoyará su derecha en Olivencia, su izquierda en Campomayor y el centro en Yelves. Se reunen cada dia mas gente en Pòtes para libertar las montañas de Santander: 1500 hombres iràn por Torrelavega sobre esta ciudad. Santocildes debia estar el 5 de junio en Villafranca — Don Julian Sanchez en una nueva caceria, cerca del Duero, ha cogido al enemigo mas de 300 caballos y muchos infantes, que han entrado en la Hinojosa. — A Tarragona llegan muchos refuerzos: los tiradores de Càdiz estaban el 9 en Cartagena, y parece se embarcarian para aquel destino con alguna mas tropa. — Los franceses de Tarancon hicieron un movimiento àcia Belmonte, y amenazaban à Cuenca: en 31 de mayo habia en el 1.^o de estos puntos 2500 enemigos — En el 3.^o exèrcito se publica y esparce una *gaceta burlesca*, que habla así de la gloriosa accion de Ubeda: *D. José Napoleon rei (que fue de España) por la gracia de Dios, de las Españas y de las Indias, noticioso de la desgraciada accion de Ubeda en 15 de mayo, ha mandado que no valga* — *Suplemento.* El fiscal del consejo real D. Antonio Cano Manuel reclama contra una carta, inserta en el nùm. 5 del *Duende político* por D. Lorenzo Calvo, en la cual sienta muchas falsedades relativas à aquel ministro en su conducta acerca del papel de Calvo, *El patriotismo perseguido*, denunciado à la junta de Censura, de que tambien es miembro. Quèjase tambien de los editores del citado periòdico por su *ligereza y parcialidad* — Concluye el suplemento con una lista de muchos generales franceses, entre los innumerables venidos à España.

NOTICIAS.

Tercer exèrcito. = Yagües 3 leguas de Guadix, 31 de mayo. El general Leval, que manda las tropas de Sebastiani, atacò el 23 de mayo al general Freire, quien lo rechazò, causándole bastante pèrdida, y poniendo en dispersion varios cuerpos enemigos, que abandonaron fusiles y mochilas. En cuantas ocasiones se presentan bate nuestra caballeria à la enemiga, sobre la que ha adquirido gran superioridad. El tercer exèrcito conserva su posicion respetable, en la que se mantendrá para impedir que envíen los enemigos fuerzas à Extremadura. Los tiradores de caballeria, al mando de Villalobos, se hallan à 3 leguas de Granada; y durante la accion del 23 penetraron en Guadix,

apoderándose del rancho y equipages de los franceses. (*Carta particular.*)

Nogales 13 de junio. Dicese que Marmont viene ácia Merida, á donde Soult marcha á encontrarle; y que Drouet ha llegado por Córdoba á Guadalcanal. Hoi se han visto las avanzadas enemigas delante de los Santos y Zafra. Nuestras divisiones se han retirado para tomar posicion con los ingleses: todo indica una accion en los mismos campos. (*Cart. part.*)

Idem 14. El sitio de Badajoz se reduce á bloqueo. Dicese que los ingleses de Castilla se han interpuesto, y que Marmont no podrá reunirse á Soult, que ocupa Zafra y los Santos: el dia de una gran batalla se acerca. Wellington y Blake han pasado á la Aibuhera, en donde se hacen algunas obras: nuestra caballería está en Santa Marta y Villafranca, y la de los aliados en este último punto. (*Cart. part.*)

Olivencia 16. Todo anuncia una próxima accion. El general Wellington recorrió ayer la línea de la Aibuhera, y ha dispuesto se incendie la dehesa de la Natera para que no sirva de abrigo al enemigo: reina la mejor armonía y un general entusiasmo. (*Cart. part.*)

COMERCIO.

Seguros en Lisboa en 8 de junio.

Bahia y Fernambuco	5 p ^o
Londres	6 -
Sicilia y Malta	10 -

CORREOS.

Para Puerto Rico. Recogerá la correspondencia el 25 de este mes la goleta española nombrada la Favorita su capitán y maestré D. Antonio Pascual.

Para la Coruña. Saldrá el bergantin español N. S. de Cobadonga, capitán D. Juan Gonzalez, el 1. de julio. Admite carga y pasajeros: despacha D. Pedro Rafael Sorela, calle de Cobos núm. 246.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Dia 20. — Desde las 12 del dia de ayer hasta las de hoy han entrado: procedente de Honduras y la Havana b. esp. el Recurso con frutos, correspondencia, y 1508 ps. fs. De Rivadec b. id. N. S. de las Nieves con madera. De id. b. id. el Carmen con cajas para fusiles. De Castropol y Figueras p. id. el Socorro con carbon de piedra. De Ayamonte m. id. S. Cayetano con madera y lanas: conduce 4 oficiales y 5 asistentes. De Cartaya m. id. Las Reliquias con madera y pliegos del real servicio. De la Mata f. id. S. José con vino. De Ayamonte y Cartaya 2 b. nacionales con carbon y paxa. De Alexandria n. Am. Postmae con harina y maiz. De Portsmouth en Virginia n. id. Madoe con harina y trigo. De Boston b. id. Hambet con arroz, harina, y madera. De S. Xeuo diate portug. el Sr. del Triunfo con comestibles y tabias. De Villanova y Tavira 3 f. id. con provisiones. De Gibraltar b. Ing. Carolina con vino. De Estepona, Algeciras y Tarifa 4 b. esp. con carbon, fagina y frutas. De Gibraltar xab. id. con garbanzos, xabon y cebada. De Huelva f. id. con ganado lanar. De Faro 2 f. port. con provisiones.

CÓRTESES.

Dia 20 --- Parte de la junta de Sanidad: resulta haber muerto 6 personas el dia 18.

Pidió licencia el señor diputado Valcarcel, á cuya concesion se opusieron varios señores manifestando que segun se menudeaban tales solicitudes era de esperar que en breve faltasen los vocales necesarios para sancionar las decisiones del congreso: sin embargo de esto, se le concedió la licencia por cuatro meses.

Prestó el juramento acostumbrado el señor marques de Tamarit como diputado suplente por

Cataluña, y tomó asiento en la sala del congreso.

Quedaron aprobados los poderes de tres diputados por el principado de Asturias con arreglo á lo informado por la respectiva comision.

Se dió parte del remitido por el comandante de la fragata Diana con fecha de 20 de mayo, relativo á varias acciones sostenidas en el sitio de Tarragona.

Se acordó que no se provea por ahora la plaza de escribano en propiedad de la sala provisional de justicia, y que el que la sirva lo haga en comision, hasta que se decida si han de continuar ó no unidos los consejos.

Habiendo informado la comision de supresion de empleos la necesidad de proveer la fiscalia de la real audiencia del Cuzco que se halla vacante por promocion del que la obtenia á oidor de la de Buenos-Aires, se acordó su provision.

La comision ultramarina presentó su dictámen sobre los arbitrios que creia oportunos para la dotacion de curas de indios en defecto del producto de la contribucion que se destinaba á este objeto, y de la que les ha relevado la sabiduria del congreso nacional. Este informe dió motivo á una larga discusion en que hablaron con mucho acierto los señores Inca, Mendiola, Perez, Alcocer, Guereña y Morales Duarez, haciendo presente la distribucion que debia darse á la masa decimal con arreglo á varios concilios, leyes y determinaciones reales; lo insuficiente que seria este arbitrio en muchas partes para cubrir el pago de curas, cuya recompensa habia de graduarse por las grandes privaciones que padecen. En fin, despues de varias razones producidas, ya en pró, ya en contra, se aprobó el informe de la comision ultramarina, reducido: á que la dotacion de los curas de indios se haga. Primero: del liquido decimal. Segundo: si esto no alcanzase, del producto sobrante de las tierras de comunidades. Tercero: en su defecto se hará un cercen prudencial de los diezmos pertenecientes á los RR. arzobispos, obispos &c.: Y cuarto, á falta de todos estos medios se echará mano de la hacienda real interviniendo estos actos los RR. arzobispos y obispos, y los procuradores síndicos de los respectivos pueblos, pasándose el expediente á la Regencia para que cuide de su cumplimiento. (Se levantó la sesion.)

Cádiz 20 de junio. Parece ya cosa averiguada que los campos de Albuhera sean nuevo teatro de una sangrienta batalla, en que las tres naciones libres de Europa peleen denodadamente por su libertad y la del mundo todo.

Erratas. Núm. 1. columna 3. línea 36 comprenderá, léase, comprenderá: c. 6. l. 32 saldrá, l. saldrá: c. 8. l. 1. continuo l. continuó: l. 10 bórrese los: Suplement. c. 3. sorprender l. sorprender: n. 2. c. 3. miras l. máximas: c. 4. l. 47 bórrese en: c. 5. l. 49. Belchidate l. Belchite: n. 3. c. 1. contrahido l. contraido: c. 3. l. 37. 6 l. b.: n. 4. c. 2. trabajos l. trabajar: c. 7. l. 11. Tamariz l. Tamarit. l. 18 convencimiento l. conocimiento. l. 40 Montolin l. Montoliú: c. 2. l. 26. 10 l. 20.: a. 5. Suplement. Lapan l. Lapisse., Baguet. l. ruquet: n. 6. c. 3. moribundo l. moribundo: c. 5. Brihuega l. Orihuela: c. 5. el sr. inquisidor Riesco l. el sr. Llaueras: id. l. 32 derogar &c. l. derogar leyes.